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Ao décimo dia do mês de dezembro de dois mil e vinte e um, às nove horas e trinta e 1 

quatro minutos, iniciou-se a quinquagésima quinta plenária ordinária, realizada no 2 

formato híbrido, do décimo oitavo plenário do Conselho Federal de Psicologia. 3 

Participaram nessa ocasião presencialmente: Alessandra Santos de Almeida, Ana 4 

Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega, Antonio Virgílio Bittencourt Bastos, Célia 5 

Zenaide da Silva, Izabel Augusta Hazin Pires, Losiley Alves Pinheiro, Marisa Helena 6 

Alves, Neuza Maria de Fátima Guareschi, Robenilson Moura Barreto e Rodrigo Acioli 7 

Moura. Presentes de forma remota: Adinete Souza da Costa Mezzalira, Katya Luciane 8 

de Oliveira, Maria de Jesus Moura, Marina de Pol Poniwas, Norma Celiane Cosmo e 9 

Tahiná Khan. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega inicia a reunião saudando as
1
 10 

participantes, e informa que Anna Carolina Lo Bianco Clementino e Ana Paula Soares 11 

da Silva não puderam participar por motivo de força maior. As justificativas foram 12 

aceitas pelo plenário.  Ana Sandra comenta como foi sua percepção da APAF, acredita 13 

que foi bastante proveitosa, falou dos GTs que o CFP precisa dar andamento nos pois 14 

que estão parados. Passou-se para a discussão dos pontos e informes. 1. 15 

MOBILIZAÇÃO PRESENCIAL - VOTAÇÃO DO PL 3418/2021 - EM DEFESA 16 

DA LEI 13.935/2019 NO FUNDEB (ATUALIZAÇÃO DA LEI Nº 14.113, DE 25 17 

DE DEZEMBRO DE 2020) (Processo Sei nº 576600005.000243/2021-10). Ana 18 

Sandra informou que nos dias 07 e 08 de dezembro de 2021, o CFP convocou 19 

mobilização presencial na Câmara dos Deputados para a coleta de assinaturas e apoio à 20 

Emenda do Plenário CD215301641900, de autoria das Deputadas Professora Dorinha 21 

Seabra Rezende (DEM/TO) e Rejane Dias (PT/PI), que reinsere no texto de 22 

regulamentação do FUNDEB os profissionais citados na Lei 13.935/2019 (psicólogos e 23 

assistentes sociais como profissionais da educação básica). Participaram da atividade 24 

todos os Conselhos Regionais de Psicologia, com um representante de cada Conselho, 25 

assim como representantes de Entidades da Psicologia ABEP, FENAPSI, ABRAPEE. 26 

Também compareceram representantes do Serviço Social, como CFESS, ABEPSS e 27 

Conselhos Regionais de Serviço Social. Estiveram presentes mais de 30 representantes 28 
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em defesa da Lei 13.935/2019 no FUNDEB (atualização da Lei nº 14.113, de 25 de 29 

dezembro de 2020), abordando os Deputados em seus Gabinetes. Informou ainda que o 30 

PL das 30 horas foi retirado de pauta pela segunda vez e há a estimativa de que seja 31 

votado na próxima semana. Norma Celiane Cosmo complementou dizendo que estes 32 

dois dias foram muito intensos e que foram feitas articulações em torno do PL do 33 

FUNDEB, PL do piso salarial e o PL das 30 horas. 2. COORDENAÇÃO GERAL E 34 

COORDENAÇÃO ADJUNTA. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega informou 35 

sobre as entrevistas para o processo de contratação da Coordenação Geral e disse que 36 

pensaram em um processo de descentralização da força do Coordenador Geral, dessa 37 

forma, convidaram o analista técnico Rafael Taniguchi para integrar a Coordenação 38 

Adjunta e que para a Coordenação Geral, chegará Emanuelle Silva, que foi submetida a 39 

processo de seleção e comporá a Coordenação Geral ainda em dezembro. A intenção é 40 

que ela abarque as questões políticas e Rafael Taniguchi abarque as questões 41 

administrativas do CFP. Informou ainda que a funcionária Daniele Veloso comporá a 42 

ASPAR, juntamente com Cleonice Dorneles. E ainda que será contratada nova Gerente 43 

para a Ascom. 3. PLANEJAMENTO ESTRATÉGICO - XVIII PLENÁRIO DO 44 

CFP (Processo Sei nº 576600004.000161/2021-77). Márcio Cruz (consultor) 45 

apresentou a matriz de planejamento estratégico simplificado. Informou as ações 46 

finalizadas, as previstas, as em andamento, as atrasadas e as em análise.  E que o 47 

objetivo deste ponto é informar ao plenário sobre os andamentos do Planejamento 48 

Estratégico, além de avaliar o que foi produzido em 2021 (dois mil e vinte e um) 49 

e alinhar o que será realizado em 2022 (dois mil e vinte e dois). Solicitou que as 50 

conselheiras fizessem uma análise respondendo as questões: 1- Que ações do CFP 51 

marcaram este período? 2- Que eventos impactaram a gestão? 3- Que desafios nos 52 

aguardam para 2022? Alessandra Santos de Almeida disse que as ações foram um 53 

aumento de lives, maior participação da categoria, publicações importantes, resolução 54 

sobre violência de gênero, produção de muitos documentos, fruto da ação coletiva. 55 

Disse ainda que o que impactou a gestão foi a própria pandemia e o desafio são as 56 

eleições dentro e fora do Sistema Conselhos, a conjuntura política do país. Falou sobre 57 

o Prêmio Virgínia Bicudo e eventos que fazem importante demarcação racial. Losiley 58 

Alves Pinheiro disse que uma grande ação foi a mobilização de parlamentares em 59 

tempos de pandemia, mobilização quanto a avaliação psicológica na área do trânsito, 60 

mobilização dos CRPs em auxiliar o CFP, união das funcionárias e conselheiras. 61 

Salientou que todas as ações foram importantes, dada a dificuldade de se trabalhar no 62 

formato remoto. E que o grande desafio é dar conta de todas as atividades que estão 63 

previstas para o ano que vem. Antonio Virgílio Bittencourt Bastos disse que as diversas 64 

ações que marcaram foram as mobilizações, a confecção dos documentos, postura 65 

proativa frente às adversidades e aos ataques. Referiu sobre o desmonte nas políticas 66 

públicas e que o maior desafio é o próprio futuro, pensar qual o futuro da psicologia e as 67 

eleições do ano que vem. Norma Celiane Cosmo disse que o que a marcou foi a 68 

pandemia e que foram realizados muitos eventos, ressaltou os desmontes sofridos pela 69 

assistência social e que esse setor ainda tem pouca visibilidade e solicitou para a 70 
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CONPAS que fosse dada mais visibilidade às ações realizadas. Neuza Maria de Fátima 71 

Guareschi destacou a pandemia e que o trabalho do sistema conselhos foi imenso e que 72 

os eventos que marcaram a gestão foram muito em função da pandemia, que há a 73 

necessidade de mobilizar as profissionais de base e que a assistência social ainda 74 

continua muito precarizada. Disse que os técnicos e conselheiras do CREPOP estão 75 

sentindo a sobrecarga de trabalho e desgaste com a falta de investimento e que o evento 76 

dos 60 anos da Psicologia será o carro chefe para finalizar a gestão no próximo ano. 77 

Informou também que a produção das referências técnicas foi algo muito importante 78 

para o Sistema. Robenilson Moura Barreto destacou que conseguiram produzir bastante 79 

coisa, e que há a necessidade se pensar sempre no impacto da pandemia e o cuidado à 80 

saúde mental, e uma das ações que teve grande repercussão foi a produção do caderno 81 

sobre estágios. O que impactou também, em sua opinião, foi a saída das conselheiras, 82 

das funcionárias e a perda das colegas psicólogas. Marisa Helena Alves enfatizou sobre 83 

a realização dos trabalhos internos que não são publicizados, como reuniões de GT, 84 

julgamento online, resoluções novas, processos de construção, processos de trabalho. E 85 

que o grande desafio será o próximo ano. Rodrigo Acioli Moura comentou sobre a 86 

edição das normativas logo do anúncio da pandemia, o E-Psi, a readaptação da 87 

resolução de atendimento online, realização de muitos eventos com grande participação 88 

das psicólogas. Acha importante destacar também a interação da equipe com as 89 

conselheiras. Izabel Augusta Hazin Pires acredita que muitos desafios ainda estão 90 

atrelados à pandemia e que houve uma ampliação no leque de atuação profissional o que 91 

representa melhor a diversidade da psicologia. Disse que toda a categoria irá receber um 92 

calendário sobre as datas mais marcantes nestes 60 anos da Psicologia. Célia Zenaide da 93 

Silva trouxe o importante impacto no CNAS e CNS quanto a representatividade, que a 94 

demanda é grande, mas o trabalho não é publicizado. Disse que um desafio é garantir o 95 

espaço de representatividade do controle social. Maria de Jesus Moura destacou a CDH, 96 

a elaboração do boletim, os seminários, o enfrentamento ao racismo, julgamento online, 97 

psicoterapia e que o grande desafio é superar o cansaço para o próximo ano, além das 98 

eleições, o CNP e a transição para a nova gestão. Katya Luciane de Oliveira acha muito 99 

importante falar da contribuição da CCAP. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega 100 

salientou que estamos em processo, e que os processos ainda não estão superados e que, 101 

sempre que possível, haja redução de danos, e que o trabalho seja realizado na 102 

perspectiva de cuidados com as pessoas. Márcio Cruz referenciou que tinham certeza de 103 

que seriam atacados, mas que as respostas aos ataques foram dadas com muita 104 

produtividade e que 40% (quarenta por cento) dos temas elencados no planejamento 105 

estratégico fazem referência ao exercício profissional e que a articulação com o todo o 106 

Sistema foi realizada de forma assertiva. Os trabalhos foram interrompidos às 12:25h 107 

(doze horas e vinte e cinco minutos) e retomados às 13:39h (treze horas e trinta e nove 108 

minutos). 4. REFORMULAÇÃO ORÇAMENTÁRIA CRP 02 (Processo SEI 109 

n°576600020.001778/2021-10). Norma Celiane Cosmo referiu que o CRP 02 110 

enviou para o CFP um ofício informando sobre a necessidade da 1ª Reformulação 111 

Orçamentária para o exercício de 2021, já aprovada em sua Plenária, pois o CRP 02 112 
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teve excesso de arrecadação e foram saldadas as dívidas com o CFP. Disse que o 113 

material já passou pela GAF que elaborou parecer e é necessária a aprovação desta 114 

reformulação orçamentária. Encaminhamento: O Plenário aprovou, por unanimidade, 115 

a reformulação orçamentária do CRP-02. 5. PROPOSTA ORÇAMENTÁRIA CRP 116 

03 PARA 2022 (Processo SEI nº 576600024.000003/2021-89). Norma Celiane Cosmo 117 

disse que CRP 03/BA enviou para o CFP um ofício informando sobre a necessidade da 118 

1ª Reformulação Orçamentária para o exercício de 2021, já aprovada em sua Plenária. 119 

Informou que o CRP 03 estava utilizando valor de anos anteriores para o pagamento de 120 

despesas com pessoal e realização de concurso público. Por isso a necessidade de se 121 

aprovar a proposta orçamentária do CRP 03. Encaminhamento: O Plenário aprovou a 122 

proposta orçamentária do CRP-03 para 2022, com 10 votos favoráveis e 1 abstenção. 6. 123 

REFORMULAÇÃO ORÇAMENTÁRIA CRP 03 (Processo Sei nº 124 

576600020.001867/2021-58). Norma Celiane Cosmo informou que o CRP 03/BA 125 

enviou para o CFP um ofício informando sobre a necessidade da 1ª Reformulação 126 

Orçamentária para o exercício de 2021, já aprovada em sua Plenária. A reformulação se 127 

deve para a suplementação de repasse das despesas da cota parte e cota revista. Assim, o 128 

plenário deve aprovar a reformulação orçamentária. Encaminhamento: O Plenário 129 

aprovou por unanimidade a reformulação orçamentária do CRP 03 para o exercício de 130 

2021. 7. PROPOSTA DE CALENDÁRIO 2022 (Processo SEI nº 131 

576600004.000124/2021-69). Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega informou que 132 

há uma proposta de calendário para o ano de 2022 (dois mil e vinte e dois) que precisa 133 

ser apreciada e aprovada. Dessa forma, procedeu à leitura da proposta de calendário. E o 134 

plenário foi fazendo destaques e ajustes. Encaminhamento: O Plenário aprovou por 135 

unanimidade o calendário com as alterações feitas durante a plenária. 8. 136 

DOCUMENTÁRIO 60 ANOS DA PSICOLOGIA NO BRASIL (Processo SEI nº 137 

576600004.000096/2021-80). Katya Luciane de Oliveira informou foi aprovado na 51ª 138 

Reunião Plenária, realizada nos dias 08 (oito) e 09(nove) de outubro de 2021(dois mil e 139 

vinte e um), o cancelamento da Mostra, que fazia parte das ações em comemoração aos 140 

60 Anos da Psicologia (previamente aprovadas na 46ª Reunião Plenária, realizada no 141 

dia 09 de julho de 2021).  Além disso, também foi aprovada na 51ª Reunião Plenária, a 142 

realização de um Documentário em comemoração aos 60 anos da Psicologia no Brasil, 143 

ainda em substituição à esta Mostra. Katya Luciane de Oliveira informou que o 144 

documentário seria realizado, inicialmente, em seis episódios, com duração de uma hora 145 

e trinta minutos, e que o custo seria de aproximadamente R$ 10 (dez) mil reais o 146 

minuto, totalizando a despesa de R$ 900 (novecentos) mil reais. Mas foi acordado que o 147 

documentário teria no máximo uma hora de duração, com seis episódios com duração 148 

de dez minutos cada episódio, e que haveria a contratação de profissionais da psicologia 149 

que possuam afinidade com a história da psicologia para auxiliar na construção do 150 

documentário. Salientou a necessidade de aprovação da proposta, das contratações e do 151 

custo. Dessa forma há a necessidade de: 1- Plenário aprovar essa proposta apresentada; 152 

2) Aprovar a contratação de profissionais da Psicologia que possuam afinidade com a 153 

história da Psicologia em suas diversas áreas, que irá auxiliar na definição dos blocos, 154 
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personagens, linhas iniciais da construção do roteiro para a elaboração do Edital de 155 

Licitação da Produtora; 3) Aprovar o custo estimado para que possamos dar início ao 156 

processo de licitação da produtora. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega 157 

questionou sobre o custo para o formato de uma hora de duração. Katya Luciane de 158 

Oliveira informou que não foi orçado o valor para o tempo de uma hora. Reforçou a 159 

contratação de profissional especializado na história da psicologia para avaliar quais 160 

marcos serão abordados e também para trabalhar juntamente com a produtora que será 161 

contratada por licitação. Neuza Maria de Fátima Guareschi pensa que deveria ser 162 

contratada uma assessoria, com duas ou três pessoas, e que esses 60 anos da Psicologia 163 

fossem construídos de acordo com o movimento político de mudança da Psicologia, 164 

numa perspectiva de rupturas dentro destes 60 anos. E que aparecessem os processos 165 

culturais da sociedade, os marcos históricos que colocaram a psicologia a serviço da 166 

sociedade. Raphael Gomes (Ascom) contextualizou que conversou com a equipe e que é 167 

preciso definir qual a linha editorial, quem vai ser entrevistado, quantas câmeras e que 168 

tudo isto irá impactar no valor final. Célia Zenaide da Silva acha importante se abranger 169 

Virgínia Bicudo, que estava presente na primeira gestão do CFP.  E que o documentário 170 

deva abarcar de Virgínia até 2022 (dois mil e vinte e dois). Izabel Augusta Hazin Pires 171 

acha importante que se dê flashes ao que estava acontecendo no país no decorrer do 172 

documentário. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega relembrou que na APAF foi 173 

informado o valor de um milhão de reais para os 60 anos da Psicologia e acredita que o 174 

documentário deva ser atemporal e enfoque a luta da psicologia cotidianamente nas 175 

diversas pautas e que o documentário deva ter uma marca. Antonio Virgílio Bittencourt 176 

Bastos acredita que se deva abarcar uma psicologia de forma acolhedora, com o sentido 177 

de apontar para onde estamos indo, os desafios. Neuza Maria de Fátima Guareschi 178 

acredita ser importante se mostrar os recursos históricos e se pensar em seis grandes 179 

eixos com dez minutos cada eixo, com temáticas integradas. Robenilson Moura Barreto 180 

acredita que o documentário deva ser mobilizador, com diálogo para a sociedade, um 181 

vídeo que não seja só para psicólogas. Célia Zenaide da Silva pensa que poderia incluir 182 

a Luh Mazza, roteirista trans e negra que fez o roteiro da “Sessão Terapia” e acessar a 183 

FOPIR que é um fórum onde há algumas pessoas que fazem roteiros. Informou sobre o 184 

documentário “Menino 23” sobre os meninos negros de orfanatos e que seria 185 

interessante contatar esse historiador. Após amplo debate no plenário sobre o formato e 186 

conteúdo do documentário, passou-se à votação e aos encaminhamentos. Em regime de 187 

votação, o plenário aprovou, por unanimidade, a proposta de realização do 188 

documentário. Encaminhamentos: A) O Plenário aprovou a proposta de realização do 189 

documentário; B) O Plenário está de acordo com a contratação de profissionais da 190 

Psicologia que tenham afinidade com a história da Psicologia em suas diversas áreas 191 

para auxiliar na construção do documentário; B.1) As pessoas contratadas além do 192 

conhecimento histórico, deverão ter um conhecimento político e social da psicologia; C) 193 

O Plenário está de acordo a previsão de custo estimado para que possamos dar início ao 194 

processo de licitação para a contratação da produtora; C.1) É preciso pensar na linha 195 

editorial, em quais estados haverá gravação, dentre outras questões para que seja 196 
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possível preparar um orçamento; C.2) O vídeo terá duração de aproximadamente uma 197 

hora; C.3) Separar o vídeo em 6 episódios de 10 minutos; C.4) A proposta é atrelar o 198 

documentário às ações da psicologia, sem vincular à gestão, mas deixando uma “marca” 199 

deste Plenário; C.5) A proposta é que o vídeo seja atemporal; C.6) Utilizar um período 200 

do vídeo para falar sobre Virgínia Bicudo; C.7) Explicitar no documentário a 201 

característica diversa e inclusiva deste Plenário. Relações com a sociedade. Falar sobre 202 

a psicologia de forma sistêmica e ampla, mas fazer sempre um recorte com os grupos 203 

raciais, povos originários, LGBTQI+; D) Dialogar com o slogan dos 60 anos: “Uma 204 

história para o futuro”, incluindo o movimento da psicologia; E) Abordar as questões da 205 

pandemia; F) Relações raciais - Virgínia Bicudo + o contexto atual das psicólogas 206 

negras; G) Dividir os temas em 6 eixos que seriam tratados, cada um, em 10 207 

minutos: Formação, Relações Raciais, Psicologia Clínica, Mobilidade Urbana, 208 

Psicologia do Esporte, Povos tradicionais, LGBTQI+, Políticas Públicas, Infância, 209 

Juventude, Idosos e Pessoas com Deficiência; H) Composição do grupo que ficará 210 

responsável pelo planejamento e pela organização do evento: Neuza Guareschi, Katya 211 

Oliveira, Marisa Helena, Marina Poniwas e Jesus Moura; H.1) O grupo deverá preparar 212 

um projeto e apresentar ao plenário; I) Averiguar a possibilidade de convidar 213 

participantes de fora I.1) Luh Maza (roteirista negra que fez sessão terapia); I.2) 214 

Historiador que fez o documentário o Menino 23. 9. AVALIAÇÃO DE TESTES 215 

PSICOLÓGICOS (Processo SEI nº 576600003.000336/2021-56). Katya Luciane de 216 

Oliveira informa que o objetivo desse ponto é apresentar os pareceres de três testes 217 

psicológicos avaliados por pareceristas Ad Hoc e CCAP (Comissão Consultiva em 218 

Avaliação Psicológica): a)  Inventário de Sintomas de Stress para Adultos de Lipp 219 

Revisado (ISSL-R), cujo parecer da CCAP foi: “A Comissão Consultiva em Avaliação 220 

Psicológica, verificando que o instrumento Inventário de Sintomas de Stress para 221 

Adultos de Lipp Revisado (ISSL-R) não atende aos critérios mínimos constantes na 222 

Resolução CFP nº 09/2018, considera o mesmo desfavorável para uso na prática 223 

profissional, e a CCAP entende que o novo manual deve ser submetido novamente ao 224 

Satepsi para que ocorra a designação de pareceristas, considerando a lista de 225 

pareceristas ad hoc vigente”; b) Goal Drivers Diagnostic (GDD), cujo parecer da CCAP 226 

foi: “A Comissão Consultiva em Avaliação Psicológica, verificando que o instrumento 227 

Goal Drivers Diagnostic (GDD) não atende aos critérios mínimos constantes na 228 

Resolução CFP nº 09/2018, considera o mesmo desfavorável para uso na prática 229 

profissional”; c) Teste Pictórico de Memória de Reconhecimento 2 (TEPIC-M-2), cujo 230 

parecer da CCAP foi: “A Comissão Consultiva em Avaliação Psicológica, verificando 231 

que o instrumento Teste Pictórico de Memória de Reconhecimento 2 (TEPIC-M-2) 232 

atende aos critérios mínimos constantes na Resolução CFP nº 09/2018, considera o 233 

mesmo favorável para uso na prática profissional”; Encaminhamentos: Os pareceres 234 

dados aos três testes, emitidos pela CCAP e pelos pareceristas Ad Hoc, foram 235 

aprovados pelo plenário.  10. INFORME AO PLENÁRIO - FÓRUM SOCIAL 236 

MUNDIAL 2022 - AÇÕES DO CFP (Processo SEI nº 576600005.000182/2021-82). 237 

Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega informou que o "Fórum Social Mundial, 238 

https://revistatrip.uol.com.br/tpm/luh-maza-roteirista-de-sessao-de-terapia-fala-sobre-sua-transicao-cinema-e-representatividade
https://pt.wikipedia.org/wiki/Menino_23#:~:text=Menino%2023%2C%20inf%C3%A2ncias%20perdidas%20no,de%20Campina%20do%20Monte%20Alegre.
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Justiça e Democracia" (FSMJD) é uma versão temática e local do "Fórum Social 239 

Mundial" (FSM - Internacional) e ocorrerá em Porto Alegre entre os dias 26 (vinte e 240 

seis) e 30 (trinta) de janeiro de 2022 (dois mil e vinte e dois), enquanto o Internacional 241 

ocorrerá no México. Informou ainda que nos dias 12 (doze) e 13 (treze) de novembro de 242 

2021 (dois mil e vinte e um), o Plenário deliberou por participar do evento, e foram 243 

indicadas Neuza Guareschi, Marisa Helena, Alessandra Santos e Célia Zenaide como 244 

responsáveis pela participação do CFP no evento. Considerando a cidade de realização 245 

do evento, a Conselheira Neuza Guareschi solicitou a inclusão do CRP 07 no 246 

planejamento das atividades, assim como a Conselheira Jesus Moura enquanto 247 

representante da Comissão de Direitos Humanos. Então, disse que há a intenção de se 248 

utilizar uma tenda e que é preciso decidir que peso o CFP terá no evento, como será a 249 

participação. Daniel Arruda (GRI) disse que foi realizada reunião na tarde de ontem e 250 

que o CRP 07 se disponibilizou a emprestar a sua estrutura física para organização do 251 

Fórum e que na reunião foi discutida a estruturação do Fórum, o diálogo do CFP junto a 252 

outras entidades, os temas que seriam abarcados, como relações raciais e de gênero, 253 

classe social, pessoas com deficiência, saúde mental. Neuza Maria de Fátima Guareschi 254 

disse que há a necessidade de que, se tivesse uma tenda, que o CFP fizesse um 255 

cronograma das atividades seriam exercidas e organizadas pelo CFP, e que o grande 256 

eixo do Fórum é Direitos Humanos, Saúde Mental e Democracia. Acredita ser muito 257 

importante que se tenha uma mesa do CREPOP sobre saúde mental. Izabel Augusta 258 

Hazin Pires acredita que o Fórum deva propor atividades voltadas para pessoas com 259 

deficiência. Marina de Pol Poniwas acha importante se ter uma roda de conversa sobre a 260 

alienação parental, convidando o GT que trata do tema para participar. Ana Sandra 261 

Fernandes Arcoverde Nóbrega acha que o CFP deve estar muito próximo ao CRP 07 262 

para organizar o Fórum Social Mundial. Encaminhamentos: A) Incluir atividade 263 

voltada para pessoa com deficiência; B) Incluir uma roda de conversa sobre a infância e 264 

juventude; C) Incluir uma representante do Grupo dentro do grupo de organização do 265 

Fórum; D) Articular uma tenda para o CFP no evento; E) Convidar o CRP-07 266 

novamente. 11. DATAS PREVISTAS PARA REALIZAÇÃO DO SEMINÁRIO 267 

SOBRE LINGUAGEM INCLUSIVA (Processo SEI nº 576600010.000695/2019-08). 268 

Alessandra Santos de Almeida informou que na 54ª Reunião Plenária Ordinária, 269 

realizada nos dias 12 (doze) e 13 (treze) de novembro de 2021 (dois mil e vinte e um), 270 

foi aprovada a realização da Campanha sobre Linguagem Inclusiva de Gênero. Disse 271 

que o plenário precisa aprovar a sugestão das datas. E que a primeira data seria dia 27 272 

(vinte e sete) de janeiro de 2022 (dois mil e vinte e dois) com o tema “Inclusão na 273 

Linguagem” que coincide com a data de realização do “Fórum Social Mundial 2022”, 274 

que poderia ser realizado durante o Fórum, e que seria importante uma convocatória ao 275 

Sistema Conselhos para que os CRPs estivessem presentes. Encaminhamento: o 276 

Plenário aprovou as sugestões de datas. 12. BOLETIM UNIVERSAIS E 277 

INTERDEPENDENTES - CDH/CFP - 9ª EDIÇÃO - OUT/NOV/DEZ 2021 278 

(Processo SEI n° 576600005.000218/2021-28). Maria de Jesus Moura informou sobre 279 

as datas previstas para os depoimentos, artigos e entrevistas contidos no Boletim e disse 280 
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que o objetivo do ponto é analisar e deliberar sobre os temas e as indicações da 10ª 281 

Edição do “Boletim: Universais e Interdependentes" da CDH/CFP para os meses de 282 

Janeiro, Fevereiro e Março de 2022. Passou à apresentação dos temas e das indicações. 283 

Izabel Augusta Hazin Pires perguntou se no boletim de janeiro seria possível 284 

implementar um editorial sobre os problemas que as populações indígenas estão 285 

enfrentando. Maria de Jesus Moura disse que se o plenário não tiver óbice, levará para a 286 

comissão a sugestão, se no editorial ou em algum tema específico. Disse que os boletins 287 

são trimestrais então vão sair somente daqui a três meses, então devido a urgência do 288 

assunto, que se faça um documento, uma nota, um instrumento sobre o assunto e que a 289 

CDH deverá pensar que documento será. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega 290 

disse que no artigo 1 que tem a indicação de Jane Calhau ou Marcos Ferreira que se dê 291 

prioridade à Jane Calhau. Encaminhamentos: A) O Plenário está de acordo com a 292 

proposta para a 10ª edição do boletim da CDH-CFP; B) A CDH deverá pensar em um 293 

instrumento (entrevista, por exemplo) que aborde a situação atual da população indígena 294 

e dos povos originários; C) Em relação ao Artigo 1, o Plenário endossa a priorização da 295 

Jane Calhau Mourão. 13. REPRESENTAÇÕES DO CFP - GTS APAF DE 296 

NOVEMBRO DE 2021 (Processo SEI nº 576600004.000168/2021-99). Ana Sandra 297 

Fernandes Arcoverde Nóbrega relembrou que foi recusado o ponto de pauta para a 298 

APAF que veio do CRP 04 em que era apresentada uma Minuta de Resolução para 299 

alterar Resolução do CFP. Ela disse que o CRP 04 possui uma Resolução que define o 300 

pagamento de ajuda de custo para participação em atividades realizadas de forma 301 

remota. Então solicitou que o GT financeiro de fazer estudo para alterar a resolução do 302 

CFP para que se pague ajuda de custo para os eventos realizados de forma 303 

remota. Sobre os GTs da APAF ela informou que há a necessidade de designar uma 304 

conselheira do CFP para coordenação de cada GT. O Plenário procedeu às indicações: 305 

1) GT Orientação: Atuação Pessoas com Deficiência – indicação: Izabel Augusta Hazin 306 

Pires;2) GT Referências Técnicas e Éticas: Atendimento à Pessoa Surda no Âmbito da 307 

Saúde – indicação: Izabel Augusta Hazin Pires; 3) GT Constelação Familiar e 308 

Incompatibilidades Éticas – indicação: Marisa Helena Alves; 4) GT Readequação dos 309 

Portes dos Conselhos Regionais – indicação: Norma Celiane Cosmo; 5) GT 310 

Regulamentação Inscrição Suplementar – indicação: Alessandra Santos de Almeida; 6) 311 

Avaliação Psicológica do Trânsito: Atualização de Documentos Específicos – 312 

indicação: Losiley Alves Pinheiro. Encaminhamentos: A) O Plenário definiu as 313 

representações do CFP nos GTs da APAF; B) Questão GT anuidades x Financeiro: As 314 

áreas técnicas, em especial a GAF, deverá realizar um estudo sobre a possibilidade 315 

alteração de resolução do CFP, considerando a questão do CRP-04 sobre pagamento de 316 

ajuda de custo para participações virtuais; C) É preciso fazer um estudo jurídico 317 

também, para que a decisão tenha amparo legal; D) Fazer um ressarcimento às pessoas 318 

que participem de eventos, ainda que virtuais, representando o Sistema Conselhos. 14. 319 

MINUTA DE RESOLUÇÃO - GT DE APAF - AVALIAÇÃO PSICOSSOCIAL 320 

NO TRABALHO DAS(OS) PSICÓLOGAS(OS) (Processo SEI nº 321 

576600003.000340/2021-14). Katya Luciane de Oliveira informou que este ponto foi 322 
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discutido na APAF e que foi aprovada a Minuta de Resolução que regulamenta normas 323 

e procedimentos para a avaliação psicossocial no contexto da saúde e segurança do 324 

trabalhador, em atendimento às normas regulamentadoras emitidas pela Secretaria de 325 

Trabalho do Ministério da Economia ou órgão correlato. A intenção é que o plenário do 326 

CFP referende a Minuta de Resolução. Em regime de votação: a Minuta de Resolução 327 

foi aprovada. Encaminhamento: o Plenário referendou a Minuta de Resolução 328 

aprovada na APAF. 15. MINUTA DE RESOLUÇÃO - GT DE APAF - 329 

REGULAMENTA AVALIAÇÃO PSICOLÓGICA PARA CONCESSÃO DE 330 

REGISTRO E PORTE DE ARMA DE FOGO (Processo SEI nº 331 

576600003.000339/2021-90). Katya Luciane de Oliveira informou que este ponto foi 332 

discutido na APAF e que foi aprovada a Minuta de Resolução que Regulamenta a 333 

Avaliação Psicológica para Concessão de Registro e Porte de Arma de Fogo. A intenção 334 

é que o plenário do CFP referende a Minuta de Resolução. Em regime de votação: a 335 

Minuta de Resolução foi aprovada. Encaminhamento: o Plenário referendou, com uma 336 

abstenção, a Minuta de Resolução aprovada na APAF. A reunião plenária foi encerrada 337 

às dezesseis horas e trinta e um minutos. Esta ata foi lavrada por mim, Izabel Augusta 338 

Hazin Pires, Conselheira-Secretária, e assinada por todos as presentes nomeadas. 339 






